

BUREAU DE L'INTEGRATION

Berne, fin septembre 1971

L'interdépendance économique entre la Suisse et les CEA. Echanges commerciaux1. Echanges globaux

Sur le plan des échanges commerciaux, l'importance de l'imbrication Suisse - Marché commun se mesure principalement par un chiffre: celui des importations suisses provenant des Six.

Avec 16,285 milliards de francs de produits importés de la CEE en 1970, soit 58 % de ses importations totales, la Suisse constitue le premier client européen de la CEE, avant le Royaume-Uni et le second au monde après les Etats-Unis. La part de la Suisse au total des exportations extra-communautaires des Six était en 1970 de 8,3 %.

Les exportations de la Suisse à destination du Marché commun, quoique plus modestes (8,270 milliards de francs, soit 37 %), représentent néanmoins plus d'un tiers de ses exportations totales et font de notre pays le quatrième fournisseur de la Communauté.

La balance commerciale de la CEE avec la Suisse accuse donc un solde actif de 8,015 milliards de francs. Le déficit de la balance des transactions invisibles ne suffisant pas à compenser cet excédent commercial, la balance des revenus de la CEE avec la Suisse demeure largement excédentaire.

Avec les dix pays constituant la CEE élargie la Suisse commercerait pour 68 % de ses importations et pour 48 % de ses exportations et le déficit de sa balance commerciale serait, pour 1970, de 8,397 milliards de francs.



La Suisse commercerait pour 77 % de ses importations et 59 % de ses exportations avec les 15 pays qui auraient instauré avec elle la libre circulation des produits industriels.

Echanges globaux de la Suisse

(en millions de francs)

pays	an	importations	% ¹⁾	exportations	% ²⁾	balance commerciale
CEE (6)	1969	13'208	58	7'487	37	- 5'721
	1970	16'285	58	8'269	37	- 8'015
candidats (4)	1969	2'279	10	2'116	11	- 163
	1970	2'700	10	2'310	11	- 382
CEE élargie (10)	1969	15'387	68	9'603	48	- 6'131
	1970	18'980	68	10'586	48	- 8'397
CEE élargie + non candidats (15)	1969	17'353	76	11'684	58	- 5'669
	1970	21'409	77	13'003	59	- 8'406
total monde	1969	22'734	100	20'009	100	- 2'725
	1970	27'873	100	22'140	100	- 5'733

1) pourcentage des importations globales de la Suisse

2) pourcentage des exportations globales de la Suisse

2. Echanges industriels¹⁾

Les liens Suisse - CEE sont particulièrement étroits dans le domaine des échanges industriels. 90 % des importations suisses en provenance du Marché commun sont des produits industriels. L'importation de ces produits en provenance des Communautés élargies a atteint, en 1970, 17,174 milliards de francs suisses, soit environ 71 % des importations industrielles de la Suisse; l'importation en provenance des CE élargies et des pays non candidats a atteint 19,482 milliards de francs (81 %).

Les exportations industrielles à destination de la CEE représentent 88 % du total des exportations suisses vers les Six. En 1970, la

1) Chapitres 25 à 99 de la Nomenclature de Bruxelles

Suisse a exporté en direction des CE élargies pour 9,649 milliards de ces produits (environ 46 % du total des ses exportations industrielles); elle a exporté pour 11,831 milliards de francs (57 %) vers les 15.

Importations industrielles en provenance des CE en 1970:

	mio fr.	% des importations totales des pro- duits cités
- produits chimiques et pharmaceutiques	2'044	65
- produits textiles	1'145	48
- machines, instruments	5'370	65
dont automobiles	1'208	72

En 1969 les importations suisses de produits chimiques représentaient environ le 8,3 % des exportations extra communautaires, les importations de machines et équipements de transport le 5,3 %, les importations de voitures le 7,2 %¹⁾.

Exportations industrielles

	mio fr.	% des exportations totales des pro- duits cités
- produits chimiques	1'603	33
- produits textiles	441	23
- machines, instruments	3'009	38
- montres	512	19

3. Echanges agricoles²⁾

En fournissant 41 % du total des importations agricoles de la Suisse, la CEE en est, dans ce secteur, le premier fournisseur. En même temps la Suisse représente le deuxième client des Six pour leurs exportations agricoles (après la Grande Bretagne). Environ 12 % de ces exportations sont écoulées en Suisse. Par tête d'habitant la Confédération est le plus gros client de la Communauté.

1) Pourcentages calculés d'après les statistiques de l'OECD, donc positions douanières parfois différentes de celles des statistiques suisses.

2) Chapitres 1 à 24 de la Nomenclature de Bruxelles

-- 4 --

Le Marché commun est de loin le débouché le plus important de la Suisse pour ses produits agricoles (environ 66 %). Depuis 1960 les échanges entre la Suisse et la CEE, dans les chapitres 1 à 24 de la Nomenclature de Bruxelles, n'ont pas cessé de croître.

Avec les CE élargies la Suisse importerait pour 47 % du total de ses importations agricoles, ses exportations feraient le 71 %.

La Suisse commercerait dans le domaine agricole pour environ 49 % de ses importations et 81 % de ses exportations avec les 15 pays qui auraient instauré avec elle la libre circulation des produits industriels.

Principales importations agricoles en provenance de la CEE en 1970:

	<u>mio fr.</u>	<u>% des importations des produits cités</u>
- céréales	207,7	51
- produits fromagers	78,3	48
- produits laitiers	40,6	67
- viande	61,1	18
- fruits et légumes	343,7	52
- vin	179,2	77

Exportations principales vers la CEE en 1970:

	<u>mio fr.</u>	<u>% des exportations des produits cités</u>
- produits fromagers	247,2	78
- produits transformés (chocolat, café soluble, biscuits, tabacs manufacturés)	436,7	71

Echanges agricoles de la Suisse

(en millions de francs)

pays	an	importations	%	exportations	%
CEE (6)	1969	1'421	43	755	64
	1970	1'586	41	966	66
candidats (4)	1969	201	6	64	5
	1970	223	6	72	5
CEE élargie (10)	1969	1'622	49	819	69
	1970	1'809	47	1'038	71
CEE élargie + non candi- dats (15)	1969	1'733	52	919	78
	1970	1'927	49	1'172	81
Total monde	1969	3'317	100	1'176	100
	1970	3'905	100	1'453	100

B. Marché financier et interpénétration industrielle¹⁾

Le total des avoirs suisses à l'étranger, en 1968 atteignait selon les estimations inofficielles de Iklé 132 milliards de francs, les avoirs étrangers en Suisse 58 milliards. La part de la CEE dans le total des avoirs suisses à l'étranger représente probablement 25 à 30 %.

1. Interdépendance financière

On estime que sur quelque 44 milliards de fonds étrangers gérés par des banques suisses, environ 2/5 sont originaires du Marché commun.

Un tiers des placements opérés à l'étranger par des banques suisses, dont le total dépasse actuellement 50 milliards de francs, le serait dans la CEE. Dans ce montant ne sont pas inclus les volumineux placements à court terme sur les euro-marchés, dont une partie appréciable reprend le chemin de la CEE. Les capitaux investis sont donc en réalité plus importants que ne l'indiquent les estimations.

1) Max Iklé, Die Schweiz als internationaler Bank- und Finanzplatz, Zürich 1970, p.184; Crédit Suisse, Bulletin, Juillet 1971, p.11.ss.

Dans les rapports financiers entre les deux régions la Suisse représente dans l'ensemble plus d'importance en tant que bailleur de fonds qu'à titre d'emprunteur.

2. Emprunts étrangers émis en Suisse

Parmi les émissions lancées pour compte étranger par les banques suisses, dont le total entre 1957 et 1970 était de 8,967 milliards de francs, la part du Marché commun est de 2,691 milliards de francs, soit environ 30 % du total des emprunts étrangers émis en Suisse.

3. Investissements directs

Du total des investissements directs à l'étranger de notre industrie, estimé en 1968 à 26 milliards de francs, environ 30 % était effectué dans le Marché commun. Il faut ici remarquer que des 19 milliards investis à l'étranger par les six grands groupes suisses (Nestlé, Hoffman-La Roche, Ciba-Geigy, Sandoz, Brown-Boveri et Alusuisse) seul 17 % concernaient la CEE. On en déduit que les entreprises de moindre envergure investissent davantage dans les pays voisins.

Les investissements étrangers directs en Suisse sont estimés à fin 1968 à 3,8 milliards de francs, ceux de la CEE en représentent le 40 %. Les entreprises allemandes, avec environ 800 millions de francs, sont de loin les investisseurs les plus importants.

4. Modes d'interpénétration industrielle¹⁾

a) Prises de participation effectuées par des entreprises suisses entre 1961 et 1967:

en CEE: 30, aux USA: 3, dans l'ALE: 9.

Prises de participation effectuées par des entreprises CEE entre 1961 et 1967:

en Suisse: 6, en GB: 17, aux USA: 29.

1) Cette statistique tient compte uniquement des participations, accords et investissements d'entreprises industrielles en excluant les entreprises financières, commerciales et immobilières. Source: Henri Schwamm, Die Schweizer Industrie in der EWG, Wirtschaftsrevue Nr. 10, November 1970, p.24 ss.

- 7 -

- b) Accords¹⁾ réalisés par des entreprises suisses entre 1961 et 1967:
 en CEE: 13, aux USA: 7, en AELE: 8.

Accords réalisés par des entreprises CEE entre 1961 et 1967:
 en Suisse: 8, en GB: 35, aux USA: 77.

- c) Nombre total d'investissements effectués par des entreprises CEE
 en Suisse entre 1961 et 1967:

investissements directs:	150
investissements en commun:	16

Nombre total d'investissements effectués par des entreprises
 suisses dans la CEE entre 1961 et 1967:

investissements directs:	95
investissements en commun:	48

55,2 % des investissements suisses dans la CEE se sont dirigés vers les secteurs de pointe, contre 60,2 % pour les investissements communautaires en Suisse.

La construction mécanique apparaît comme la tranche la plus agressive avec 114 opérations entre 1961 et le premier quart de 1970, suivie de l'industrie chimique et pharmaceutique (108) et des industries électrique, métallique et alimentaire.

C. Autres services

1. Tourisme²⁾

Les Six ont une part de 56 % au total des nuitées de touristes étrangers en Suisse (total des nuitées de touristes étrangers: 13'512'844). La RFA représente le premier client de notre industrie hôtelière avec 25,1 % des nuitées. Parmi les provenants de la CEE, la France est le second avec 11,3 %, la Belgique le troisième (6,8 %) suivie des Pays-Bas (6,6 %) et de l'Italie (6,2 %). Notons à titre de comparaison l'affluence des touristes des USA (15 %) et du Royaume-Uni (12,3 %).

1) Licences, brevets, aide technique et accords commerciaux.

2) Semestre d'été 1970. Source: la vie économique, février 1971.

2. Assurances¹⁾

En analysant le tableau ci-dessous sur la provenance des primes des assurances suisses en 1968, on constate le rôle prépondérant que jouent les pays de la CEE dans les affaires réalisées à l'étranger par nos assureurs:

	Suisse		CEE		reste du monde		total	
	Mio Fr	%	Mio Fr	%	Mio Fr	%	Mio Fr	%
Assurance sur la vie	1'675	77	480	22	20	1	2'175	100
Assurance accidents, responsabilité civile, choses	1'750	44	1'200	30	1'025	26	3'975	100
Total assurance directe	3'425	56	1'680	27	1'045	17	6'150	100
Réassurance	300	12	1'200	47	1'060	41	2'560	100

La forte implantation des assurances suisses dans les pays du Marché commun peut se mesurer aussi par les chiffres suivants :

	RFA	F	I	B	PB	L	Total
Sociétés filiales	5	5	1	4	2	-	17
Succursales	12	15	8	13	7	4	59
Agences ²⁾	12	17	12	4	34	4	83
Total	29	37	21	21	43	8	159

1) Source: Wirtschaftspolitische Aspekte der Europäischen Integration aus schweizerischer Sicht, rapport du Vorort, juin 1970, p. 243.

2) Agences indépendantes, pas soumises à une direction du pays ou à une succursale.

3. Transports

Grâce à sa position centrale en Europe, la Suisse constitue une plaque tournante du commerce intracommunautaire, notamment en provenance et à destination de l'Italie.

Sur un total de 53 millions de tonnes de marchandises qui ont traversé les frontières suisses en 1970, les importations atteignaient 31,2 millions de tonnes, les exportations 2,9 millions de tonnes et le trafic de transit 18,9 millions de tonnes¹⁾ (35 %).

Sur un total de 45,6 millions de tonnes de marchandises transportées en 1970 par les CFF, 11,5 mio t (environ 25 %) étaient en transit. Les marchandises transitant en direction et en destination de la CEE ont atteint 9,5 mio t (environ 83 % du transit total par chemin de fer). Si l'on ajoute à ce chiffre celui du trafic entre pays CEE et pays AELE on arrive à 10,8 mio t, soit 93 % du transit par chemin de fer à travers la Suisse.

4. Main-d'oeuvre étrangère

En Suisse la population étrangère résidente représente le 16,2 % du total de la population, soit environ 1 million de personnes. Sur les quelques 880'000 personnes travaillant dans les entreprises industrielles, 315'000 (environ 35 %) n'ont pas la nationalité suisse.

La main-d'oeuvre en provenance de la CEE représente le 70 - 75 % de l'effectif total des travailleurs étrangers sous contrôle (travailleurs en séjour, saisonniers, frontaliers), le solde étant composé de travailleurs espagnols, yougoslaves et autrichiens essentiellement. Notons, à ce propos, que dans la Communauté même cette proportion n'est que de 30 %.

1) Y compris 7,3 mio t transportées par la pipeline Italie-Allemagne du Sud.

Fin avril 1971, le total des travailleurs étrangers bénéficiant d'une autorisation temporaire de travailler en Suisse était de 624'425 ¹⁾, dont en provenance de la CEE:

	Italie		France		Allemagne		Total	
		%		%		%		%
Travailleurs à l'année	219'469	54,7	12'583	3,1	32'043	8	401'495	100
Saisonniers	82'001	59	1'110	0,8	1'457	1	139'065	100
Frontaliers	28'156	33,6	33'689	40,2	16'861	20,1	83'865	100
Total	329'626	52,8	47'382	7,6	50'361	8,1	624'425	100

Parmi les 365'795 étrangers ²⁾ établis en Suisse à fin décembre 1970 (ayant en règle générale séjourné en Suisse d'une manière ininterrompue pendant au minimum 5 ou 10 ans), 182'898 exerçaient une activité lucrative. L'effectif de la population établie originaire de la CEE exerçant une activité lucrative était de 149'571, soit 82 % du total de la population active établie.

1) Chiffres provisoires relevés par l'enquête d'avril 1971 de l'Office fédéral de l'industrie, des arts et métiers et du travail.

2) Source: Police fédérale des étrangers, section statistiques.